



Québec, le 24 février 2025

Monsieur Pierre Zundel, Président-directeur général
Monsieur Réjean Boudreau, Président du Conseil d'administration
Collège communautaire du Nouveau-Brunswick
Bathurst (NB)

Messieurs,

Considérant le lancement du livre sur la vie et l'œuvre du Père Maurice LeBlanc, le 8 mars prochain à Bathurst, nous tenons à exprimer par cette lettre la reconnaissance de la Congrégation de Jésus et Marie (les Eudistes) et celle de la communauté étudiante du Collège de Bathurst, sous son nom de l'époque.

Les qualités du Père LeBlanc sont mises en lumière par l'auteur du livre, monsieur Marc Poirier. Le projet a été rendu possible grâce à la collaboration de monsieur Réal Boudreau, monsieur Jacques Ouellet et les Éditions La Grande Marée. Ils méritent notre gratitude.

Les Eudistes, dont le Père Maurice, ont activement participé au développement des valeurs chrétiennes, éducatives et culturelles de générations d'étudiants et étudiantes, ainsi que des personnes associées à leurs œuvres. Ils ont fait en sorte que chacun et chacune occupe sa juste place chez eux et partout où ils ont essaimé dans le monde. Les Eudistes ont aussi inculqué aux concitoyens et concitoyennes Acadiens des milieux où ils exerçaient leur travail la fierté d'être un peuple bien particulier dans l'Histoire de ce monde à un moment crucial marqué par le souvenir de leur éprouvante dispersion jusqu'à leur résurgence par la résilience et le courage de leur retour.

Il nous semble pertinent d'établir un lien entre la contribution du Père LeBlanc à cette *Ouverture sur le monde*, à titre d'Acadien, et le rôle qu'a joué madame Antonine Maillet dans ce même but. La Francophonie tout entière souligne l'apport unique de cette grande dame au rayonnement de l'Acadie. Autant le Père Maurice que madame Maillet, chacun avec son talent particulier, et la signature de son œuvre, ont porté haut et fort la fierté acadienne. Ils ont été des sources d'inspiration pour des générations

d'étudiants et d'étudiantes, de concitoyennes et concitoyens et d'habitants dans chaque recoin de cette Acadie « *qui n'est pas un pays mais qui se vit et qui se sent* », comme le dit l'adage.

Ils ont démontré qu'un prêtre originaire de Pubnico et qu'une femme venue de Bouctouche, fiers de leurs racines acadiennes communes, pouvaient viser haut et voir loin. Chacun à sa manière, ils ont fait rayonner l'Acadie dans le monde. Ils sont les valeureux instigateurs d'une fierté acadienne renouvelée.

Le lancement se tiendra dans la salle appelée « Salle des Pères Eudistes », située près de la « Galerie Père Maurice-LeBlanc ». Ces désignations, auxquelles s'ajoutent maintenant ce livre et le monument récemment inauguré en l'honneur du Père Maurice, sont des témoignages de reconnaissance envers ce prêtre pédagogue fort estimé, de cet artiste et musicien prolifique, de ce citoyen engagé dans la société en tant que président de la Fédération acadienne de la Nouvelle-Écosse, notamment.

En ces lieux nommés, les œuvres et le témoignage vivant des personnes qui ont connu le Père Maurice enrichissent le patrimoine historique du Collège communautaire de Bathurst, de la ville, de la région et du pays. Ils méritent une pérennité. À l'heure où dans le monde la mémoire devient sélective et qu'elle risque d'être obnubilée par l'indifférence et une certaine négligence, il est heureux de savoir que le souvenir des Pères Eudistes, ces généreux fondateurs de l'université du Sacré-Cœur, devenue le Collège de Bathurst, et le souvenir du Père Maurice, sont bien vivants. L'institution qui poursuit maintenant sa vocation sous le vocable de CCNB mérite d'héberger en ses murs ce riche héritage. Merci pour la détermination à en préserver et à en promouvoir la valeur.

Nous vous prions d'agréer, Monsieur le Président-directeur général et Monsieur le Président du Conseil d'administration, les sentiments d'estime et de reconnaissance de la Communauté des Eudistes et des cohortes d'étudiants et d'étudiantes du Collège de Bathurst des années passées.

Pierre Loiselle (Cohorte 1965)